

MURCIA

Redacción, oficinas y talleres: JARA CARRILLO, 1 Apartado de Correos, 54—Teléfono 63 25 ejemplares, 1,75 ptas.

El Liberal

MURCIA

Suscripciones: MURCIA: Un mes... 2 ptas. PROVINCIAS: Trimestre... 6 » EXTRANJERO: Trimestre... 15 » Número suelto, 10 ctas.

¿Iberoamericanismo?

Entre pueblos hermanos

Hay palabras que adquieren a veces un sentido sarcástico que las pone en pleno ridículo, cuando no al borde de lo trágico. Entre esa categoría está, desgraciadamente, la palabra iberoamericanismo. He dicho palabra, y he dicho mal, porque más que de una palabra se trata de un tópico. Se emplea por rutina, abusivamente, y sin que tenga un valor efectivo. ¿Cuánto no podría reírse, en las presentes circunstancias, un humorista, con el manido lugar común a propósito de la cordialidad de relaciones entre Bolivia y Paraguay? No es cosa, sin embargo, de echarlo todo por la tremenda, de caer en exageraciones demasiado radicales y olvidar que existe indudablemente un sentimiento rudimentario iberoamericano, y que gracias a él no han fracasado totalmente las tentativas de arbitraje entre las dos belicosas Repúblicas sudamericanas. Hagamos votos por que esa intervención cristalice en una fórmula definitiva de arreglo.

De todos modos, a los espíritus analíticos no se les oculta que la pretendida superioridad pacifista de América sobre Europa está casi a la misma altura—por no decir que un poco más bajo—que la de los pueblos europeos. Ciertamente es que entre los pequeños Estados que forman los Estados Unidos, por ejemplo, se ha llegado a extinguir todo brote guerrero, y que la inmensa Federación los ha unido sólidamente en una fuerte nacionalidad; pero no es menos cierto que esa inmensa y vigorosa nación, sea con pretextos de paz, sea con la indignación del que tiene ofensas que ventilar, lleva sus armas a Nicaragua, al Panamá, Santo Domingo o adonde se ofrece coyuntura, sin excluir de su campo de acción bélico a ninguno de los países americanos. Todo depende de las circunstancias y de la resistencia que a su concepto del derecho internacional para andar por América opongan los pueblos sometidos a la tutela moral del Tío Sam.

En cuanto a los pueblos de nuestra estirpe, hijos de España por consanguinidad y tradición sus trifulcas son exiguas en extensión; pero por su frecuencia e intensidad hacen época. Bolivia y Paraguay no producirán, si prospera entre ellos la guerra, el estrago que Francia y Alemania en armas, pero la intención es la misma. La diferencia radica en la desproporción de medios disponibles por ambos beligerantes. A tener la potencialidad de las eternas enemigas de las orillas del Rin, cabe pensar que su trifulca promoviese pavorosos estragos como los causados por Alemania y la República francesa.

¿Qué tiene, pues, que reprocharle América a Europa en el orden guerrero? Probablemente nada. En cambio, el reproche, por parte de

España, se concreta claramente si nos paramos a considerar lo que es, lo que no es y lo que debe de ser el iberoamericanismo. Es indudable que un conflicto armado entre Francia y Alemania es más disculpable que entre Bolivia y Paraguay. Las diferencias entre los dos pueblos próceros europeos son profundas. Su raza es distinta; su idioma y sus instituciones antagónicas. En cambio Bolivia y Paraguay hablan el mismo idioma, son la misma raza y tienen idéntica institución. Son pueblos hermanos. Y aquí es donde entramos en pleno reinado del sarcasmo, no sólo por la susodicha fraternidad, sino por la identidad de las instituciones políticas que hacen de ambos pueblos no sólo hermanos, sino correligionarios. ¿Han visto ustedes que los hermanos tengan mayor motivo para querrelarse que el que pueda existir entre extraños? Claro es que estamos en presencia de una cuestión de fronteras, que equivale para el caso a una cuestión de intereses, y que entre hermanos las riñas suelen ser por interés o por envidia. De todos modos, la razón eterna—que suele ser el «leit motiv» de las cuestiones de fronteras—no es sólida en el conflicto boliviano-paraguayo, porque no arranca de las raíces del idioma y de la raza, sino de Charco de mas o de menos.

El iberoamericanismo, o sea la fraternidad entre los pueblos de raza y habla españolas, debe de servir, ya que no para otra cosa, para evitar que se descrieramos los individuos de la familia. Mientras no se parta de ese apostolado elemental, la palabra, como decíamos antes, no será tópico siquiera, sino un sarcasmo internacional más.

En el momento presente Bolivia y Paraguay ofrecen al mundo que los contempla extrañado y perplejo un espectáculo dramático-grotesco. ¿Cómo después de la última cruel experiencia—se dice al mundo—esos macacos se permiten jugar a la guerra? Y, naturalmente, por la desproporción de medios, el retraso de fechas y la cólera de los compadritos, la tragedia adquiere ribetes ridículos. Ya que no serán las consideraciones iberoamericanas y las consanguinidades fraternas, de bía abrumar a los aprendices de beligerante el respeto al soldado desconocido, que traducido en cifras, porfí lo han olvidado, tiene este tamaño: nueve millones de muertos y veintidós millones de heridos. Esta insignificancia costó al mundo el malhumor del kaiser y de su Estado Mayor.

Todo esto, por iberoamericanismo, es un deber decirlo a nuestros hermanos de raza, sin aire declamatorio, pero con la sencillez que se desprende de la pura y llana verdad.

Juan GUIXE

El Municipio y sus cosas

La reforma de la Guardia municipal

Hemos leído con detenimiento la Memoria y el proyecto de Reglamento presentados al Ayuntamiento por el teniente alcalde señor Haro para la reforma de la Guardia Municipal. La reorganización de este Cuerpo se hacía muy necesaria. La Guardia Municipal, sin más variante que la de haber aumentado su plantilla, está constituida como hace veinticinco años.

Carente del prestigio que disfrutan semejantes organizaciones en otras capitales; falta de un reglamento orgánico que regule su funcionamiento, poniéndola en condiciones de rendir la mayor eficacia, la Guardia Municipal de Murcia viene vegetando a la sombra del presupuesto y ofrece en muchos casos aislados deplorable espectáculo.

Por eso la reforma nos parece un acierto. Su novedad estriba en la creación de la Guardia Montada. Con ello los servicios de distancia estarán mejor atendidos.

No es de esperar que el espíritu irónico y socarrón de la tierra acoja la reforma con burlas y donaires. Lo creemos así porque es indudable que la Guardia Montada prestará a la ciudad una fisonomía particularísima, a tono con la categoría que le va correspondiendo por tantos conceptos.

El proyecto contiene una planta suficientemente dotada para realizar muchos servicios que ahora hay que encomendar a personal extraño.

La reforma, sin entrar en detalles, considerada en conjunto, nos parece un paso acertado en la reorganización de los servicios municipales y deseamos que la realidad corone en este punto los esfuerzos del autor del proyecto.

Las obras de la balaustrada

Las obras de la balaustrada que se coloca a lo largo de la orilla del río van a hacer perder la paciencia de los más fleumáticos.

Son ya numerosas las personas que se han acercado a nosotros para lamentarse de lo despacio que en ellas se trabaja. Ponemos estas lamentaciones en conocimiento del alcalde, en la creencia de que adoptará las medidas convenientes para activar la colocación de la balaustrada.

Y ya que de ella hablamos tenemos que reconocer el éxito de quien concibiera la idea de colocarla en sustitución del antiguo muro.

La opinión—ya lo dijimos

nalmente depositar unas flores al pie de su monumento, vaya como homenaje a su memoria imborrable el recuerdo de estas líneas.



—Vamos a posarnos juntos y luego dividimos por dos y nos ahorramos diez céntimos.

(«Le Matin».)



¿Para qué lo quieren?

He leído el caso de dos que se amaban y él, en alas de una grosera ambición, se fué prometiendo volver a casarse en cuanto tuviera siquiera un millón.

Y en efecto, ha vuelto con el millonaje después de una ausencia de cuarenta años, y encontró a su amada que esperando estaba su regreso, a prueba de mil desengaños.

Y ya se han casado, mas, ¿serán felices con tanto dinero y sin juventud? No es fácil. La vida que desperdiciaron era más que el oro, que en la senectud,

no podrá traerles ninguna delicia, ningún descendiente, ninguna ilusión. Y con tantos años los viejos ilusos. ¿para qué diablos querrán el millón?

Bien pronto leeremos que los dos han muerto y con el dinero buscan la defensa de ver si en el cielo prosigue el idilio haciendo un legado a la Buena Prensa.

Saca-tapón.

hace unos meses—se hallaba dividida. Pero conforme la obra ha ido avanzando y el público ha podido asomarse por las rendijas de la valla para verla, ha reformado su criterio y hoy son muy contadas las personas que lamentan la desaparición de los sillares.

La opinión se ha decantado ya por la balaustrada; pero sienten impaciencia por ver totalmente realizada la obra y poder pasear por la hermosa acera, que con la desaparición del tablado de la música quedará expedita.

Hay que activar todo lo que se pueda. El público comienza a impacientarse...

Las cuadras del Malecón : : : :

Recordarán nuestros lectores que hace días hablamos de la construcción en las orillas del Malecón de un pabellón para cuadras destinadas a los caballos de la Guardia Municipal Montada.

Recordando el sentir público, nos oponíamos al proyecto, que considerábamos descabellado. Hoy se nos viene a dar cumplidamente la razón.

Sabemos que en la tarde del día 31 último el gobernador señor Mora visitó el pabellón en construcción, trasladándose después al Madero viejo, donde se vio dolorosamente sorprendido con la instalación de dos escuelas que no reúnen condiciones higiénicas para tener en ellas a los niños.

Y el señor Mora, que en diversas ocasiones ha exteriorizado su amor a la infancia, concibió la idea feliz de instalar dichas escuelas en el pabellón que se construye a orillas del Malecón, destinando a cuadras el local del viejo Madero.

La idea del gobernador ha sido acogida con todo cariño por la Corporación Municipal y ya está proyectada la reforma. El nuevo pabellón, en unión de la sala de máquinas adyacente, será destinado a escuelas.

Se hará también la obra necesaria para habilitar casa-habitación a los maestros.

EL LIBERAL, se siente satisfecho de la intervención gubernativa en este asunto.

Los niños deben ser preferidos a los animales. Murcia entera aplaudirá sin reservas el interés que el señor Mora ha demostrado por ellos.

Luchas internas

Lo de Bellas Artes

Nuestro silencio

Dos colegas locales se han ocupado ya de la crisis por que atraviesa la Directiva del Círculo de Bellas Artes. Los dos diarios dirigen al lector la pregunta:—¿Qué ocurre en Bellas Artes?, y luego dan cuenta más o menos veladamente de lo que sucede.

Nada tenemos que reprochar por esta conducta. Cada cual es muy dueño de entender el cumplimiento de su misión como mejor le plazca y no seremos nosotros quienes hayamos de invadir el terreno de sus lectores, que son los llamados a juzgar la conducta de un periódico.

Escribimos estas líneas para sincerarnos con los nuestros. Podría interpretarse torcidamente nuestro silencio y no queremos que llegue ese caso. Por eso hablamos, para decir que lo que pueda ocurrir a la Directiva de Bellas Artes es cuestión que no afecta al público y, por tanto, ningún interés puede ofrecer como información pública.

Si una parte de la Junta dimitiera porque la otra parte es partidaria de que las mesas de domicilio estén en sitio determinado, es cuestión a dilucidar entre los socios del Círculo, que no debe salir del recinto de su domicilio social.

Cuestiones familiares son estas que deben ventilarse y resolverse en familia. Así lo entendemos nosotros y por ello hemos guardado y seguiremos guardando silencio alrededor de este asunto.

Con ello no tratamos de censurar a los colegas que han querido ocuparse de lo sucedido en Bellas Artes, sino de explicar y justificar nuestro silencio. Cada cual entiende el deber a su manera y nosotros lo entendemos de ésta que dejamos expuesta.

Marcelino Domingo

Leemos en «El Luchador» de Alicante el regreso de Palma de Mallorca a Barcelona de nuestro ilustre amigo y colaborador, el exdiputado republicano don Marcelino Domingo.

El señor Domingo tiene ya ultimados dos nuevos libros, titulados «La República» y «¿A dónde va España?».

Ni que decir tiene que aguardamos su aparición con verdadera impaciencia, para saborear la prosa limpia y convincente del notable escritor republicano.

Un saludo de Crespo

El notable actor murciano José Crespo, que como saben nuestros lectores se halla en Hollywood filmando varias películas, nos dirige desde la ciudad de los grandes estudios cinematográficos una tarjeta con las siguientes palabras:

«Mis buenos amigos: Estoy lejos y ha pasado tiempo, pero el tiempo y la distancia gravan más y más fuerte en mi corazón mi cariño y recuerdo por mi Murcia.»

Hagan el favor de saludar a todos mis paisanos y decirles que no los olvido y que espero verlos pronto. No tardarán en saber nuevas e interesantes noticias.

Mucha salud y felicidades a todos.»

LA FIESTA DE REYES

El domingo día seis y a la hora de costumbre se celebrará en el Camino de Espinardo (Carril de las Palmeras) la tradicional fiesta de Reyes organizada por la Hermandad de Nuestra Señora del Rosario.

Como en años anteriores, la típica fiesta promete estar muy animada.

Colaboración extranjera

¿A dónde va la Europa Central?

En el umbral de una nueva década

La Europa Central de hoy, aún formando parte esencial del Continente de la post-guerra, es, al mismo tiempo, diferente de sus demás componentes. Pues en ningún punto del globo hallaríamos otra región en la cual estuviesen así reunidos, en una extensión de un millón de kilómetros cuadrados, sesenta millones de habitantes tan divergentes por la raza, y a la vez tan íntimamente asociados en su desenvolvimiento. Basta con considerar los pueblos que conviven en Checoslovaquia, Austria, Hungría, Yugoslavia y Rumanía, para comprender la diversidad de su origen respectivo a las variedades que ofrecen en sus cualidades físicas y mentales. Las piedras que forman los cimientos de ciudades como Viena, Budapest y Praga, si pudiésemos hablar, relatarían una historia cuyos numerosos capítulos—aun cuando contienen períodos brillantes y gloriosos—concluyeron todos, en los últimos siglos, con una nota de tristeza. Ahí se libraron luchas sin cuento, no ya por cada pie de tierra—tanto más preciosa cuanto más escasa,—sino también por los mismos seres humanos que la poblaban.

Las naciones de Europa Central viven en tan estrecho contacto que están como incrustadas una dentro de otra, ensambladas, como piezas de madera, «en cola de milano». O, si queremos variar la imagen, podemos comparar la Europa Central a una casa en la cual viven muchos inquilinos. Huelga añadir que cuanto más pequeña es la casa y más numerosos son los inquilinos, tanto mayor será la necesidad de emplear tacto y diplomacia, con el fin de que la vida en ella sea soportable siquiera. Pero si además de eso se quiere que la vida en aquella casa sea también agradable, los diversos inquilinos habrán de mostrar un grado excepcional de tolerancia y comprensión mutuas. Esto quiere decir que los habitantes de la Europa Central han de ejercer máximo cuidado siempre en sus relaciones, no ya de Estado a Estado, sino hasta entre compatriotas, y desde luego en sus relaciones con los ciudadanos de los Estados vecinos.

La década que acaba de transcurrir puede considerarse como la terminación del período de infancia en la Europa de la post guerra. Si es cierto que la infancia constituye el período más crítico por su relación con el desarrollo ulterior entonces la Europa Central merece plácemes. En efecto; ha logrado salir del cenagal postbélico, y después de haberse visto al borde de la ruina, ha conseguido un notable éxito económico, aun cuando el camino hasta la verdadera prosperidad sea todavía largo y precario.

No es necesario adoptar un punto de vista de excepcional optimismo para comprender que lo que ocurrió en Europa Central hace diez años no fué otra cosa sino el efecto lógico de las fuerzas vitales que venían ejerciéndose allí desde hace siglos. El desenvolvimiento humano sigue su curso sin interrupción, y posee también su propia e inflexible lógica. Uno de los eslabones en esta cadena de acontecimientos es el hecho de que no puede destruirse nación alguna tratando de suprimirla. El filósofo checo Comenius dijo, hace 300 años que las naciones caen siempre por su propia culpa. La nueva Europa Central puede tomarse como ejemplo de aplicación práctica de este teorema.

En el umbral de esta nueva década, no se necesitan nuevos ejemplos para confirmar el hecho de que la Europa Central anhela una existencia plena de vitalidad, y que es capaz de lograrla. Prueba manifiesta de ello ofrecen las innumerables empresas de toda índole en que se lanzan individuos y colectividades. Pues aunque éstas muestran de momento un carácter negativo, indican no obstante su obediencia al impulso de fuerzas nuevas, recién libertadas, que a su debido tiempo hallarán sin duda su curso normal.

Después del tacto, la paciencia es la virtud de que más habrá que necesitar Europa Central en los años venideros. En la liquidación de los problemas dejados en herencia por el antiguo régimen, merece atención especial un fenómeno que podríamos llamar «el complejo centro-europeo». Acaso se deba en parte ese peculiar estado de espíritu a la mayoría de los habitantes de Europa Central a tan gran distancia del mar. Pues el mar es un factor mu-

cho más importante de lo que suele suponerse en la formación de un concepto amplio del mundo. Para reducirlo a términos sencillos, cabe definir el «complejo centro-europeo» como una capacidad definitiva de adquirir ese concepto amplio; y al mismo tiempo como una falta de valor para entrar en contacto con los hechos y verlos tales como son en realidad.

Hay cierta ironía del destino en que las naciones que más contribuyeron a la formación de la Historia suelen ser las que menos aprenden sus lecciones. A este respecto basta advertir que los territorios «separados» donde vive una mayoría de habitantes de raza no magiar, no quieren volver al fuego donde se quemaron. De ese «complejo centro-europeo» a que antes aludimos padecieron los gobernantes del antiguo régimen; y la historia de los últimos acontecimientos que les llevaron a su ruina ofrece típicos ejemplos de la ceguera a que puede llevar tal estado de espíritu. Otro aspecto de dicho «complejo» es la creencia fatal—aun no desaparecida—en la existencia de razas superiores, y por lo tanto privilegiadas. Las realidades de la vida, por otra parte, exigen igualdad entre las diversas razas dentro de un mismo Estado; igualdad que se aplica lo mismo a los derechos que a los deberes. Es ésta una condición esencial de buena armonía para la vida en común.

Mas la vida en común, las relaciones de vecindad, constituyen un factor dinámico, y no estático, de los negocios humanos. Se desenvuelven en medio de cambios y transformaciones, son sujetas a influencias y necesitan cultivo y atención. Hay tres condiciones fundamentales para lograr la concordia, y a la vez el máximo de mutuo provecho, en las relaciones de buena vecindad. Primero y ante todo, es necesario que los hombres conozcan a sus vecinos tales como son en realidad; no sólo en sus faltas—que hay una tendencia a exagerar—sino también en sus buenas cualidades. En segundo lugar, deben tener una idea clara de la actitud que hacia ellos esperan ver adoptar por sus vecinos. Y finalmente, no deben exigir en ningún caso a éstos lo que saben irrealizable.

Esto se aplica igualmente a las relaciones económicas, que en Europa Central nacieron al dividirse la antigua unidad arcaica. Hoy día, el restablecimiento de esa unidad es tan imposible como la introducción del libre-cambio integral. Aunque el libre-cambio haya sido repudiado ya en muchos países, y combatido con insistencia señalando el éxito de aquellos grupos económicos independientes que viven protegidos por altas barreras arancelarias, es indudable que el libre-cambio quedará siempre como el sistema a que debemos aspirar en cuanto la reorganización de la economía mundial lo permita. Mientras tanto, hemos de cooperarnos con el principio de cooperación económica por medio de tratados internacionales de comercio y este expediente es también el más adecuado a las condiciones actuales de Centroeuropa.

Allí, más que en otra parte alguna, necesitamos considerar nuestros problemas, en esta segunda década, desde el punto de vista de la unidad europea, aunque sin perder de vista el aspecto específicamente centro-europeo. Sería absurdo, naturalmente, dejar de tomar en cuenta el factor más poderoso en Europa Central, que es el deseo de las naciones libertadas de mantener su independencia nacional. Pero el patriotismo centro-europeo no debe contentarse con la igualdad de las diversas naciones que forman la Europa Central; ha de ver lo que mejor corresponde a la actividad de cada una, y alentarla a cultivar sus aptitudes especiales.

Jan MASARIK
Ministro de Checoslovaquia
en Londres
(Prohibida la reproducción)

La duquesa de Guisa viene a Madrid

4, a las 11 n.
Madrid.—Se sabe que vendrá a Madrid con objeto de asistir a la boda de la infanta Doña Isabel Alfonsa con el conde Zamoyski la duquesa de Guisa.

Una gloria de la escena francesa

Maurice Chevalier

Maurice Chevalier, ídolo de la revista musical parisina, recientemente contratado por la Paramount, ya se encuentra en su "nuevo hogar": Hollywood le ha dispensado un fraternal recibimiento, que para sí quisieran muchos personajes reales, abriéndole los brazos y ofreciéndole todo lo que de bueno se puede encontrar en la capital de Cinelandia.

En la estación esperaban al célebre actor los altos oficiales de la Paramount, numerosas luminarias de la pantalla, el cuerpo de periodistas que en Hollywood tiene su residencia, representantes de la Cámara de Comercio, el consul francés y el coro de la Revista Musical Cambria, que actúa en el teatro Public de Los Angeles. M. Freed W. Beetsen, representante de la Asociación de Productores de Películas, hizo la presentación oficial de Maurice Chevalier y su esposa a la numerosa concurrencia que fué a recibirlos, y el célebre actor, en un breve discurso en inglés, agradeció el honor que se le dispensaba, y expresó su inmensa alegría por encontrarse en Hollywood, prometiendo hacer cuanto esté en su mano por dar gloria y prestigio al cinematógrafo moderno. Un nutrido aplauso acogió las palabras del actor, y los apretos de manos, las palabras de bienvenida y los fraternales abrazos completaron esta recepción regia, que Chevalier asegura que conservará eternamente en su memoria.

H. D'Abbadie D'Arrast, el director bajo cuyas órdenes trabajará Chevalier, Adolphe Menjou, Mary Brian, Ruth Taylor, Lane Chandler, Doris Hill, Lily Damita y Ernest Vajda fueron de los primeros en saludar al actor francés. La Revista Musical Cambria, en traje de escena, dió la nota de color a la recepción, y escuchó a Chevalier hasta el hotel en que se hospedó. Por la noche, en una cena que se dió en su honor, a la que asistieron los más grandes de las grandes luminarias de la pantalla, los corresponsales de la Prensa y los directores de la Paramount, Chevalier tuvo ocasión de departir amigablemente con todos ellos, estableciendo lazos de amistad con algunos de ellos y conociendo y dándose a conocer a los que durante una larga temporada habrán de ser sus compañeros.

Aunque los apretos de manos continúan y continuarán durante mucho tiempo, Chevalier está ya en plena actividad en el estudio y en el escenario. Después de algunas conferencias con el personal técnico, y poco después de haber llegado a Hollywood la bella artista alemana Dita Parlo, recientemente contratada por la Paramount para que actúe como primera actriz al lado del actor francés, el director que tiene a su cargo la impresión de "French Innocence", película parlante firmada por Chevalier, comenzó el "rodaje" de las primeras escenas e inició a Chevalier en los "misterios" de la actuación sincronizada. En la actualidad, el ídolo de París es ya casi un veterano que revisa diariamente su trabajo de la víspera, corrige errores de forma y sugiere medios para que su actuación resulte más perfecta. La película parlante tendrá sin duda en Chevalier, además de un actor de valía y de una de las mejores voces con que la Esfinge del cine ha roto su silencio, uno de los críticos más sagaces a la par que entusiasta partidario de su desenvolvimiento y perfección.

"French Innocence", como su título indica, es una obra de tema y ambiente francés, adaptada en todo a las aptitudes artísticas de Chevalier y al género que hasta ahora ha cultivado el célebre actor. Créese que consagrará la fama que tan justamente proclama a Maurice Chevalier como una de las primeras figuras de la revista musical, acreditándolo además como un actor cinematográfico de valía. Tal es, por lo menos, la opinión de Mr. D'Abbadie D'Arrast, el director que tiene a su cargo la producción y uno de los primeros en estrechar la mano del actor tan luego como éste llegó a Hollywood.

Crónica de Barcelona

La huelga de chófers

4, a las 3 t.

Barcelona.—Esta mañana salieron a la calle casi todos los taxis de servicio público.

Puede darse por liquidado el conflicto.

La escena y la pantalla

CIRCO VILLAR

Con éxito insuperable se está proyectando en este salón la magnífica película "Ben Hur", que ha confirmado en cuantos han presenciado su rodaje los juicios unánimes de la crítica, y la fama de que venía precedida.

Todos los factores necesarios para el triunfo de una película: dirección, fotografía, interpretación y argumento, se reúnen en esta cinta de una manera tan ponderada, que cada uno de ellos contribuye por igual a su éxito y sería capaz por sí sólo de asegurarlo.

Hay partes de la cinta, como la que nos muestra la carrera de cuadrigas, que son más que suficientes para hacer olvidar los errores si los tuviera.

"Ben Hur" no se proyectará en la presente temporada en ningún otro salón de esta ciudad, y probablemente tampoco será pasada por la región.—B.

TEATRO ORTIZ

Anoche hizo su reaparición en este lindo teatro la bellísima estrella del cuplé Conchita Piquer.

Su éxito fué franco, de los que hacen época. Su aparición fué premiada con el aplauso sincero y justo que merece la hermosa mujer y la excelente artista correspondiendo esta maga con un repertorio escogidísimo, exclusivo, precioso en letra y música que le valió el levantar diversas veces la cortina y el tener que hacer cuantos números tenía ensayados.

Para hoy anuncia nuevo repertorio; y sería nuestro deseo que no suprimiera los llamados "Celosías" y "Don Quijote", por su belleza y originalidad.

Con ella viene su hermanita, joven y bella muñequita que se ha dedicado al arte coreográfico y que aunque ahora empieza, cumple muy bien su cometido y puede augurarse llegará a la cumbre de su género; y Artenille, que sin bombos ni reclamos, hace una creación de su difícil y gastado trabajo, y consiguió entretener al auditorio y ganarse sus simpatías desde el primer momento.

Para el martes se anuncia el debut de Compañía de Arte Moderno 1950, de la que tenemos muy buenas impresiones.

Notas de información regional

PALMAR

Obra benéfica

El día 1.º de año han sido expuestos al público los trabajos y gestiones llevadas a cabo por la distinguida señora doña Gloria Romero de Bernal, para la realización del Asilo del Perpetuo Socorro.

Es la idea de tan distinguida dama el construir un establecimiento en donde tengan acogida durante el día, proporcionándoles alimento educación e instrucción, todos aquellos niños que, huérfanos, hijos de viuda o de padres muy necesitados, hubieran de encontrarse desamparados en el arroyo o consintiendo muchas veces una impedimenta para que la madre viuda pueda allegar algunos recursos para sostener el hogar, aunque sea pobremente.

Con este fin ha organizado tómbolas, funciones teatrales, bailes de sociedad, etc., y el resultado satisfactorio de todo ello ha coronado el esfuerzo humanitario y caritativo de la señora Romero de Bernal.

En la exposición hecha figuran los planos del edificio juntamente con su presupuesto.

También aparecen las cantidades recaudadas por diferentes conceptos a que ascienden en la actualidad a 8.282'02 pesetas, que, aumentadas con un donativo de 5.000 pesetas cuyo ofrecimiento ha sido formalmente hecho, y conjuntamente con el ofrecimiento de materiales de construcción hecho por diversas personalidades de la localidad, permitirán, de momento, llevar a la práctica gran parte del proyecto.

Ha quedado constituida una comisión que preside don Angel Bernal, encargada de dar forma legal a este proyecto confeccionando un reglamento y prestando su colaboración a la feliz idea iniciada con tanto cariño y entusiasmo por la señora Romero.

A no desmayar en la empresa y cuenten con el apoyo incondicional que desde estas columnas se pueda prestar a tan simpática obra.

Teatro Bernal

Durante estos días se están celebrando grandes secciones de variedades, actuando las aplaudidas artistas hermanas Gimeno.—C.

ALMORADI

La cuestión del Sindicato

El Sindicato Agrícola Católico lo compone casi todo Almoradí, era una cosa que hacía falta y no se dudó cuando fué constituido.

Desde un principio hemos observado que había gran núcleo que se preocupaba por la buena marcha de esa entidad. En verdad el caso requiere muchísima atención.

En vista de que la directiva del mismo Sindicato negó la celebración de una junta general donde pudiera discutirse y aclarar hechos, el presidente del consejo de vigilancia tuvo que hacerse cargo de la situación y ha ordenado la celebración de una junta general para el próximo día 9, desde luego en el local de la sociedad, que nosotros desde este mismo momento opinamos que es insuficiente para la enorme cantidad de público que ha de asistir, ya decimos al principio que a dicha Sociedad pertenece casi todo Almoradí y su huerta, que no es pequeña.

De la importancia que ha de tener esa junta general creemos no es necesario hablar, como es consiguiente se hablará de todo, se discutirá de todo y se resolverá lo que

debe resolverse, como es muy lógico que las cosas se hagan así.

Al mismo tiempo han circulado unas hojas que creemos de mucha importancia su publicación y aunque por firma solo lleva "Varios Socios Accionistas", sabemos que son obra de los señores que tienen vivísimo interés en la celebración de la junta general, como podrá suponerse al leerla.

La hoja relatada dice así:

A los señores socios del Sindicato

Compañeros: No creemos estéis ignorantes del proceder antirreglamentario de la Junta directiva del Sindicato. Su actuación es bien manifiesta y pública. Se abrogan derechos que entendemos no entran dentro de sus atribuciones. Se infringe el Reglamento expulsando socios con declaraciones que pueden perjudicar los intereses de todos. Se niegan los derechos que aunque no se reconocen explícita y categóricamente por el Reglamento éste no los niega, y los más elementales principios de lógica los afirma y reconoce en todas las Sociedades. Se tergiversa las intenciones de los socios que quieren velar por la marcha y engrandecimiento de la Sociedad; y por último, se ponen obstáculos a la misión del Consejo de Vigilancia, cuando éste por acuerdo unánime requiere a la Junta directiva para que esta convoque a la Junta general, con el objeto de tratar sobre las quejas de los socios en asuntos de gran importancia para los mismos.

Tener presente, que tenéis entregados vuestros intereses en garantía de las operaciones que en el mismo se realizan, y que de la buena marcha de la entidad depende que estos intereses vuestros no se vean comprometidos.

Es, pues, obligación de todos el acudir a la Junta general que hay convocada para el día 6 del actual, a las tres de la tarde, a responder con el civismo que es peculiar en todos los habitantes de Almoradí, y a apreciar por vosotros mismos quién tiene razón en la presente ocasión, si los que con su encastillamiento se niegan a hacer pública sus gestiones y a cumplir el Reglamento, o los que queremos se constituya una Directiva, fuerte y capaz de desarrollar un programa de engrandecimiento para una entidad que debe ser la más fuerte del pueblo y que cuenta con un crédito de todos sus socios de más de dos millones de pesetas.

Acudir a la Junta general. Almoradí 3 de enero de 1929.—Varios socios accionistas.

mucho la película "Rusia", ahora tiene anunciada "Cúmplase la ley".

El entierro de don José Cañizares Clemente ha constituido una verdadera manifestación de duelo, asistiendo personas de todas las clases sociales.

La magnífica caja con aplicaciones de plata, era conducida por individuos de su misma familia.

En la presidencia vimos de los familiares al hermano don Fermín Cañizares, al hijo político don Vicente Sirvent y los señores don Manuel González, alcalde electo, don José García Palmer, don Eusebio Escalano, don Luis Martínez Domínguez y muchísimo más que no podemos recordar.—C.

Para el lunes próximo entran de semana en Casa de Misericordia y Maternidad, los vocales de dicha junta señores don José María Arnaez y don José Asensio Illán.

BANCO INTERNACIONAL INDUSTRIA Y COMERCIO CAJA DE AHORROS

Interés anual 4 por 100

Hadado a luz con toda felicidad una robusta y preciosa niña, la señora doña Carmen Hernández García, joven esposa de don Antonio Ródenas Lucas.

Tanto la madre como la recién nacida se encuentran en perfecto estado de salud.

Felicitemos a los venturosos padres por tan grato acontecimiento.

A cuenta del superávit

Pensiones a la vejez

El director de la Caja Regional murciano-albacetense de Previsión Social recibió ayer tarde un telegrama del consejero delegado del Instituto Nacional de Previsión, comunicándole que la "Gaceta" de hoy publica una real orden autorizando al Gobierno para invertir millón y medio de pesetas del superávit con que ha sido liquidado el presupuesto de 1928 en la constitución de pensiones a la vejez en los hogares que se celebren a la ancianidad.

El mundo comercial era muy conocido, llegando desde lo más humilde, a ocupar comercialmente uno de los primeros puestos.

La Razón Social de hijos y nieto de José Cañizares Aguilera ha perdido algo más que uno de los principales directores.

Durante muchos años fué alcalde de ésta, dejando a su paso obra de reconocida valía que le hicieron acreedor a las muchísimas amistades que en este su pueblo natal contaba.

Descanse en paz

El entierro se celebró en la tarde del jueves a las tres.

Reciba su atribulada familia nuestro sentido pésame.

Unión Musical

Esta importante entidad musical el día primero por la tarde celebró junta general para depurar la labor realizada durante el año y nombrar nueva directiva.

Durante la reunión se estudiaron todos los trámites reglamentarios y referente al nombramiento de la directiva. Por unanimidad fue reelegida la misma que ha actuado durante el primer año que dicha sociedad está constituida.

Nuestra enhorabuena y mucho acierto.

Durante las pasadas Pascuas y Año Nuevo, los pobres de la localidad fueron socorridos con abundantes limosnas de carne, pan y arroz por la sociedad La Conferencia.

En el teatro Cortés ha gustado

El entierro de don José Cañizares Clemente ha constituido una verdadera manifestación de duelo, asistiendo personas de todas las clases sociales.

La magnífica caja con aplicaciones de plata, era conducida por individuos de su misma familia.

En la presidencia vimos de los familiares al hermano don Fermín Cañizares, al hijo político don Vicente Sirvent y los señores don Manuel González, alcalde electo, don José García Palmer, don Eusebio Escalano, don Luis Martínez Domínguez y muchísimo más que no podemos recordar.—C.

Para el lunes próximo entran de semana en Casa de Misericordia y Maternidad, los vocales de dicha junta señores don José María Arnaez y don José Asensio Illán.

BANCO INTERNACIONAL INDUSTRIA Y COMERCIO CAJA DE AHORROS

Interés anual 4 por 100

Hadado a luz con toda felicidad una robusta y preciosa niña, la señora doña Carmen Hernández García, joven esposa de don Antonio Ródenas Lucas.

Tanto la madre como la recién nacida se encuentran en perfecto estado de salud.

Felicitemos a los venturosos padres por tan grato acontecimiento.

A cuenta del superávit

Pensiones a la vejez

El director de la Caja Regional murciano-albacetense de Previsión Social recibió ayer tarde un telegrama del consejero delegado del Instituto Nacional de Previsión, comunicándole que la "Gaceta" de hoy publica una real orden autorizando al Gobierno para invertir millón y medio de pesetas del superávit con que ha sido liquidado el presupuesto de 1928 en la constitución de pensiones a la vejez en los hogares que se celebren a la ancianidad.

El mundo comercial era muy conocido, llegando desde lo más humilde, a ocupar comercialmente uno de los primeros puestos.

La Razón Social de hijos y nieto de José Cañizares Aguilera ha perdido algo más que uno de los principales directores.

Durante muchos años fué alcalde de ésta, dejando a su paso obra de reconocida valía que le hicieron acreedor a las muchísimas amistades que en este su pueblo natal contaba.

Descanse en paz

El entierro se celebró en la tarde del jueves a las tres.

Reciba su atribulada familia nuestro sentido pésame.

Unión Musical

Esta importante entidad musical el día primero por la tarde celebró junta general para depurar la labor realizada durante el año y nombrar nueva directiva.

Durante la reunión se estudiaron todos los trámites reglamentarios y referente al nombramiento de la directiva. Por unanimidad fue reelegida la misma que ha actuado durante el primer año que dicha sociedad está constituida.

Nuestra enhorabuena y mucho acierto.

Durante las pasadas Pascuas y Año Nuevo, los pobres de la localidad fueron socorridos con abundantes limosnas de carne, pan y arroz por la sociedad La Conferencia.

En el teatro Cortés ha gustado

LAS TRAGEDIAS DEL MAR

En la costa de Mahón embarranca un vapor, pereciendo veintisiete tripulantes

Solo seis hombres lograron salvarse

Mahón.—A las 11 de la noche embarrancó junto al faro, en la costa azul de la isla, el vapor francés "Malacoé". El barco se perdió totalmente, pereciendo veintisiete hombres. De la tripulación solo lograron salvarse seis individuos, gracias al socorro que les prestaron los torreros del faro, cuyo comportamiento fué heroico. La catástrofe la originó la intensa niebla reinante, juntamente con el estado imponente del mar.

T.S.H.

PROGRAMA PARA HOY

Unión Radio.—Madrid.—E A J 7.

—434.8 m., 3 kw., 740 kiloc.

11.45.—Mediodía.—Nota de sintonía.—Calendario astronómico.—Santoral.—Recetas culinarias, por don Gonzalo Avello.

12.00.—Campanadas de Gobernación.—Noicias.—Crónica-resumen de la Prensa de la mañana.—Cotizaciones de Bolsa.—Bolsa del trabajo.—Programas del día.

12.15.—Señales horarias.—Fin de la emisión.

14.00.—Sobremesa.—Campanadas de Gobernación.—Señales horarias.

Concierto por la Orquesta de la Estación: "Regente" (obertura), Mercadante; "Canción", Kratzer; "El guarany" (fantasía), Gomes.—Intermedio literario: "Una tertulia literaria en la corte de Isabel II". Del libro de Carlos Cambrero "Isabel II, íntima".—La orquesta: "La granjera de Arlés" (fantasía), Rosillo.—Revista de libros, por Isaac Pacheco.—La orquesta: "Cant you hear me say love you" (vals), Brown; "Baltimore" (fox), Healy.—Boletín meteorológico.—Bolsa del trabajo.—Información teatral.—La orquesta: "Enseñanza libre" (gavota), Jiménez.

15.25.—Noticias de Prensa. Servicio especial para Unión Radio, suministrado por el diario "A B C".—Índice de conferencias.

15.30.—Fin de la emisión.

19.00.—Tarde.—Campanadas de Gobernación.

Concierto (por el Sexteto de la Estación: "Eva" (fantasía), Lehár; "Don Carlos" (fantasía), Verdi; "El emigrante" (fantasía), Franco.—Intermedio por Luis Medina.

20.00.—Música de baile.—Transmisión de las orquestas de "Palermo" en el Alkazar.

20.25.—Noticias de última hora. Información directa de Unión Radio.

20.30.—Fin de la emisión.

21.45.—Información agrícola: Boletines, ganados y mercados.—Boletín semanal de informaciones y cotizaciones. Servicio especial para Unión Radio, suministrado desde los principales mercados de España.

22.00.—Noche.—Campanadas de Gobernación.—Señales horarias. Emisión de la Unión de Radioentes: Selección de la zarzuela en un acto, letra de Luis Paeval Frutos, música del maestro Luna, "Molinos de viento". Selección de la zarzuela en un acto, letra de José Jackson Veyan, música del maestro Chueca, "Las zapatillas"; interpretadas por los cantantes, coros y orquesta de la Estación. Maestro concertador: José A. Alvarez Cantos. Maestro director: José María Franco.

Crónica resumen de las noticias del día.—Noticias de última hora. Servicio especial para Unión Radio, suministrado por el diario "A B C".

0.30.—Cierre de la Estación. (Las noticias se darán después de las 24.00, en un corte que se hará, lo más aproximado posible a dicha hora en la selección de "Las zapatillas".)

CARIDAD

En la calle de Portillo de Lomas número 5, vive una criaturita baldada sin medios de atender a su mantenimiento y curación.

A quien le socorra con una limosna, se le quedará muy agradecido.

CUESTIONES SOCIALES

Una reunión de la Federación patronal

Madrid.—La Federación patronal ha celebrado reunión con objeto de pedir la reforma de la legislación de Comités paritarios.

Entre otros acuerdos se adoptó el de convocar en breve a una asamblea para tratar de tan interesante asunto.

Los reunidos hicieron constar que la Federación no es enemiga de la organización corporativa.

La reunión se dió por terminada rechazando ciertas frases de la Federación gremial.

Nuestro folletón

Terminada la publicación de la interesante novela

Pecadora moderna

hemos adquirido de la casa editorial Maucci, de Barcelona,

El sumergible llameante

novela de aventuras en que, junto al interés dramático que la obra por sí despierta aparece retratada con el mayor realismo la tremenda lucha que durante los años de la Gran Guerra sostuvieron en todos los mares las escuadras submarinas.

El sumergible llameante

débase a la pluma brillante y veraz del capitán Luigi Motta, reconocido maestro de la novela aventurera, cuyas obras han sido traducidas a todos los idiomas. En esta famosa novela, conocida del mundo entero, el capitán Luigi Motta interesa y seduce al lector con maravillosas descripciones de escenas por él vividas.

Estamos seguros de que

El sumergible llameante

será del agrado de nuestros lectores, que encontrarán en esta hermosa obra el interés humorístico y novelesco propio de su género.

LOS PANTANOS

Volumen del embalse del pantano de Talave, 8.397.000 metros cúbicos; teniendo un desagüe de 198.720 metros cúbicos.

Volumen total embalsado en el Alfonso XIII 9.306.491, teniendo un desagüe de 0.000.

Volumen del embalse del pantano de Puentes, 639.191; desagüe, 33.374.

Murcia 4 de Enero de 1929.

El Liberal

ES EL DIARIO MEJOR INFORMADO

FOLLEIN DE "EL LIBERAL" (1)

El Sumergible Llameante

— POR — CAP. LUIGI MOTTA

(Es propiedad de la Casa Editorial Maucci)

PRIMERA PARTE

LOS TALLERES DE LA CAVERNA ROJA

CAPITULO PRIMERO

La batalla monstruosa

Enrique Foster se había lanzado a la batalla que se desarrollaba en el mar y en el cielo. Miraba rectamente ante sí, ante el volan-

te con mano firme y dirigiendo el aparato allí donde habían más enemigos.

Estruendos de explosiones sobre el mar, estruendos de explosiones en el cielo. Silbaban los proyectiles por el espacio y las ráfagas de la metralla eléctrica pasaban con lacerantes y roncous zumbidos.

Un cañonazo. Enrique se volvió hacia los aparatos enemigos, uno de los cuales se precipitó incendiado. Un segundo y un tercer disparo se perdieron en el vacío.

El T.—40 se encabritaba dócilmente, subiendo y bajando, describiendo anchos círculos y reverses, procurando presentar al enemigo las partes menos vulnerables.

Por doquier reinaba espantoso fragor, que desde el mar subía hasta el cielo, volviendo a descender hasta el mar.

Decenas y decenas de aparatos aéreos caían a cada momento; los estampidos eran cada vez más frecuentes. Los gases producidos por las explosiones de los submarinos se elevaban a la superficie del mar

cubriéndola, en una extensión considerable, de nebulillas de blancos vapores, surcados por relámpagos, crujidos y silbidos.

La batalla empeñada, desde hacia poco, entre las dos flotas de la Confederación, contra las de los enemigos, tres veces superiores en número, por lo menos, se hacía por momentos más encarnizada y cruenta, alargándose ahora en combates parciales de uno a otro horizonte. Era imposible seguir las fases, por que no había realmente una línea de combate, sino una tumultuosa confusión de aéreos y de submarinos entremezclados en todos sentidos por el cielo y por la mar.

Las olas se aban colmadas de restos de toda especie, a los que revolvió el rápido correr de los sumergibles.

Surtidores altísimos y profundas explosiones denunciaban que el combate se enfurecía también en las profundidades. El enemigo conservaba, no obstante, cierto orden militar y una disciplina que los profanos "confederados" no podían mantener.

Era como el choque de una juventud, fiera, libre, temeraria contra una virilidad prudente, firme, clavada rigidamente en su puesto.

En los primeros tiempos, los confederados habían con su impetu, desconcertado al enemigo, arrollándole y desordenándolo, pero ahora, el enemigo, re- puesto y reorganizado les apremiaba con el número y el orden.

Aquellos cedían visiblemente; sus aparatos huían para sustraerse a la superioridad, corriendo velocísimos de acá para allá, procurando filtrarse a través de las cerradas formaciones enemigas, pero sin éxito positivo y sufriendo pérdidas sangrientas.

El nímbo enemigo como una nube de tempestad avanzaba por el cielo, haciendo retroceder a las esparcidas buesotes confederadas, abrumándolas con granizadas de proyectiles de los más diversos.

Esto, en el cielo, chocaban los hombres siervos y los hombres libres, como una nube tempestuosa los tuos, y como un grupo de mariposas los otros.

Sobre el mar y debajo de su superficie ocurrían

iguales hechos y ya los submarinos confederados retrocedían lentamente, defendiéndose con valor y pericia.

Pero la individualidad no podía sobrepujar a la masa que la aplastaba con la implacabilidad de la caída de un peñasco indestructible.

Enrique Foster, rodeado de improviso por varios aparatos aéreos enemigos, se había sustraído al peligro, gracias a la velocidad de su buen "mixto" incendiando dos aparatos y haciendo descender a otros tres, privados de dirección. Arturo Ward no fallaba un golpe, aprovechando todas las ocasiones para lanzar un proyectil infalible. El aparato T.—40, un "mixto" de transporte y combate, provisto de un motor eléctrico de 350 HP., blindado formidablemente, se había elevado muy por encima del enjambre enemigo sin que nadie le siguiese.

Los dos aviadores se extrañaron de no haber sido heridos. El aparato había sido tocado en dos sitios, pero poco gravemente, y no era de temer ninguna consecuencia. Después miraron a su alrededor.

Bajo la dictadura civil

El Gobierno está satisfechísimo de la gestión realizada por los funcionarios de Hacienda

Lo que publica la «Gaceta»
4, a las 3 t.
Madrid.—La «Gaceta» de hoy, entre otras que no ofrecen interés, publica las siguientes disposiciones:

Declarando jubilado a don Juan Poveda Martínez, vigilante de primera clase de la planilla de Murcia.

Disponiendo que las instancias solicitando aclaración de dudas en los casos concretos que origine la aplicación del decreto de 24 de Diciembre de 1928, sean dirigidas a la Presidencia del Consejo de ministros, expresando los motivos de la supuesta incompatibilidad y las razones que, a juicio de los interesados, existen para declararles exentos.

Disponiendo que los oficiales letrados del Consejo de Estado que dentro de los quince días siguientes a la publicación de esta disposición no hayan presentado solicitud de exención de sus cargos, puedan optar entre cesar en los mismos o dejar de pertenecer a los Bancos, Compañías, Sociedades o Consorcios en que figuran como directores, gestores, o asesores, o a los cargos con que figuren, ya sean gratuitos o retribuidos.

Se prohíbe a quienes desempeñen o hay desempeñado estos cargos el uso de correspondencia particular con membrete que haga relación al cargo que desempeñen actualmente o hayan desempeñado con anterioridad.

Disponiendo que en primer término de febrero se incorporen a los cuerpos a que hayan sido destinados, sin previa presentación en caja, los reclutas de servicio reducido del reemplazo último.

La firma del monarca
Madrid.—El rey firmó esta mañana los siguientes decretos de Fomento:

Dictando normas para el nombramiento del profesorado de las Escuelas de Ingenieros de Minas.
Nombrando inspector general del Consejo de Minería a don Sebastián Sáez Santa María.
Nombrando inspector general del Cuerpo de Ingenieros de Minas a don Manuel Díaz Canejas.
Nombrando director general de Agricultura a don José Vicente Arche.

El jefe del Gobierno satisfecho
4, a las 11 n.

Madrid.—El director de «La Nación» ha celebrado una entrevista con el jefe del Gobierno el cual le ha manifestado que se encuentra satisfechísimo del personal de Hacienda por el buen y esmerado servicio que durante el año pasado ha realizado.

Dijo que en justa recompensa a esta labor se iba a conceder la cantidad de quinientas mil pesetas con destino al Colegio de Huérfanos del Cuerpo de Hacienda.

Para perpetuar este hecho y para que sirva de estímulo a todos en cada uno de los departamentos de este ministerio se colocará una placa en la que se determine la cantidad que corresponde y el motivo.

El Presidente espera que en los demás ramos de la administración, donde tanto hoy se trabaja, sea preciso también hacer análoga concesión.

Contrastando con este optimismo, el Presidente mostró su disgusto por las noticias que se tenían del Dornier 8 y sobre todo por la suerte que hayan podido correr los aviadores.

También dijo el Presidente que en vista de la torcida interpretación que a las manifestaciones que hizo acerca de los plazos y características de la dictadura, iba a hacer un trabajo para algunas aclaraciones que desvanecieran esas dudas.

Los proyectos de autovía
Madrid.—El proyecto de autovía Madrid Valencia está firmado por el señor Echeagaray.

Se dice en el proyecto que la obra se hará en cuatro años.

El ancho es de dieciséis metros resultando mejorado el anteproyecto con una faja de asfaltado.

Pide por la obra setenta y cinco millones para cobrarlos en veinticinco anualidades.

Las tarifas serán de cinco céntimos por viajero y kilómetro. Para las mercancías será de una peseta por tonelada y kilómetro.

El pliego de la autovía Madrid Irún va firmado por el conde de Turrubia y se da un plazo de tres años.

El de Oviedo Gijón está firmada por don Augusto Díaz Ordóñez.

El jefe del Gobierno está indispuesto
Madrid.—El jefe del Gobierno no salió de sus habitaciones por encontrarse con un ataque gripal de carácter benigno.

El marqués de Estella como ha podido dejar el lecho se ha recluido en sus habitaciones particulares para aprovechar el tiempo despachando algunos papeles de carácter particular que tenía atrasados.

Como la tarea es larga, probablemente mañana no saldrá tampoco a su despacho oficial y dar lugar con ello a encontrarse bien para poder asistir a la recepción militar que se celebrará en Palacio el día de Reyes.

Oriente 5.
Francisco Peña e Hijo de Ruiz Seiquer.—Murcia.

Según costumbre iremos esa el día 6. Por adelantado enviamos cuatro capitanes juguetes que rogamos vendan en esa calle de Trapería esquina San Bartolomé. El resto lo llevaremos nosotros.—Melchor.

EXTRANJERO

Record de aviación batido
4, a las 5 t.

Los Angeles.—El aeroplano trimotor de la Aviación militar norteamericana en el que cinco oficiales del ejército de los Estados Unidos se proponen estar volando hasta que se inutilicen los motores, continúa en el aire sin novedad.

El aprovisionamiento de esencia y lubricantes continúa realizándose normalmente.

Tan solo ha habido una ocasión en que ha estado a punto de no poder realizarse, y ha sido esta madrugada en que por la niebla y el viento se ha empleado en la operación dos horas.

Los aviadores han establecido un nuevo record, pues a la hora en que comunicamos estas noticias llevaban volando 61 hora y 7 minutos.

La pacificación de Méjico
Méjico.—El presidente de la república ha manifestado que el gobierno acepta la rendición de todos los rebeldes sometidos.

A éstos se les entregarán si lo desean tierras de cultivo para que con ellas no carezcan de medios para ganarse la vida, y además se les abonará diez dólares por cada fusil que entreguen y quince por cada caballo.

El presidente Portes Gil ha expresado su confianza de que en un plazo de dos meses habrá pacificado totalmente el país.

La salud de Lloyd George
Londres.—El periódico «Daily News» publica la noticia de que Lloyd George, algo mejorado del ataque de gripe que ha padecido, ha podido ya abandonar el lecho por unas horas.

Dice también el citado periódico que el ilustre político piensa realizar un viaje por el extranjero durante el período de convalecencia.

Plaza de Toros de Murcia

El domingo 6 del actual a las tres y media de la tarde Organizador: **Francisco Hernández (Jardiner)**

Se lidiarán seis bravas reses de don Francisco Jiménez, de La Carolina (Jaén) para **Salvador Tello (de Sevilla) y Ramón Carrillo (de Orihuela)**

30 MAGNIFICOS REGALOS DE LOS QUE CAEN 30
Entrada para caballero, TRES pts. Señoras, militares y niños UNA id.

MUEBLES
Los almacenes **CASA GUIJARRO** tiene terminado de la pública UN GRANDE Y MODERNO SURTIDO y expuesto al público UN GRANDE Y MODERNO SURTIDO. Apresurese, y vean construcción y precios.
Frenetera 30 y 31 y con entrada frente al Puente Viejo y Casa Zabáburu.

Los propósitos de Poincaré
Londres.—El «Daily Express» dice que Poincaré ha mostrado sus deseos de volver a entrar en el Palacio del Eliseo como presidente de la república cuando termine el mandato presidencial de M. Doumergue.

CADIZ

Estafadores sumariados

4, a las 3 t.
Cádiz.—El juzgado de Marina instruye sumario contra cuatro individuos que viajaban a bordo del vapor «Juan Sebastián Elcano» con rumbo a Nueva York y desembarcaron burlando a la tripulación por llevar documentación falsa.

Además estafaron a bordo a un pasajero trescientos dólares.

Tres de ellos se hallan encarcelados.

LEA V. DIARIAMENTE
«HERALDO DE MADRID»

El noveno aniversario de la muerte de Galdós

4, a las 11 n.
Madrid.—En el monumento instalado en el Retiro a la memoria de Galdós se ha celebrado esta mañana un sencillo acto para conmemorar la fecha del fallecimiento del insigne escritor.

Asistieron muchos periodistas, mujeres y niños.

También asistieron escritores y artistas, entre ellos el académico don José Francés, el cual leyó unas cuartillas ensalzando la labor de don Benito.

Como de costumbre se depositaron muchas flores al pie del monumento.

Los apaches de Nueva York emigran a Chicago

De donde la policía piensa devolverlos en atáides
5, a la 1 md.

Chicago.—Debido a las medidas de represión tomadas contra la gente maleante de Nueva York por el nuevo prefecto de policía de dicha ciudad, han sido muchas las bandas de apaches que han optado por emigrar a Chicago, estableciendo aquí sus reales.

Al comprobar esto, el prefecto de policía de Chicago ha dicho lo siguiente:

«Podemos anunciar a Nueva York que la policía de Chicago ha dado muerte a 30 apaches y heridos a 54 en los últimos cinco meses.»

Cuantos malhechores y apaches de allá vengan aquí, se los devolveremos en atáides, pues aún nos quedan municiones suficientes para terminar con todos ellos.»

Forasteros Murcianos Sombreros Belmar

DOCTOR LOPEZ CAMPELLO del Instituto Rubio de Madrid, enfermedades del ESTOMAGO, INTESTINOS e HIGADO, en Alicante, San Fernando, 67, de 9 a 12 y de 3 a 6

Antonio Ros
Oculista
Consulta de 11 a 2. Sagasta, 13, Cartagena

LAS TRAGEDIAS DE LA AVIACIÓN

El avión «Dornier» español ha sido hallado en la costa de Africa a 80 millas de Orán

Se desconoce aún el paradero de la tripulación

La primera noticia del hallazgo
4, a las 3 t.

París.—Comunican de Orán «Le Journal» que al oeste del cabo Figalo ha sido hallado un avión abandonado, con los colores españoles. Se cree es el hidro «Dornier» que tripulaban el comandante Rodríguez Caula, el capitán Tauler y un soldado radiotelegrafista.

No se tienen noticias de los tripulantes. El aparato apareció medio enterrado en la arena al fondo de una pequeña ensenada denominada Mersa Madagra, a 80 millas oeste de Orán.

Confirmación oficial de la noticia
Cartagena.—Ha sido confirmada oficialmente la noticia de haber sido hallado el hidro «Dornier» en la costa de Africa, a ochenta millas de Orán.

La tripulación no ha aparecido. Hacia el lugar del hallazgo han salido un hidro de la base de los Alcazares y el crucero «Extremadura».

Aun no han sido encontrados los tripulantes del Dornier 8

El comandante Franco se muestra optimista
4, a las 11 n.

Madrid.—Durante el día de hoy en la Dirección General de Aeronáutica se ha notado gran animación por ser muchas las personas que acudieron a buscar noticias respecto al paradero de los tripulantes del Dornier 8.

La noticia de que había aparecido el aparato hizo renacer la esperanza.

También se supo que el presidente del Consejo había recibido un telegrama del cónsul de España en Orán en el que le decía que el Dornier había sido encontrado a 30 millas de Orán pero sin alas.

Kindelán también recibió un telegrama de la Alta Comisaría de Marruecos en el que se le decía que el avión había sido visto en la ensenada de Moz-Madagra, al sudoeste de las islas Habidas, a treinta y cinco grados, ocho minutos, treinta segundos de latitud.

El aparato se encontraba entre el cabo Figalo y Orán, a 30 millas de la costa argelina.

En este despacho se decía también que se había dado ordenes de que saliera inmediatamente el crucero «Extremadura» y el «Dornier» núm. 7 hacia el lugar donde el aparato se encontraba.

Persiste el optimismo
Madrid.—Persiste el optimismo respecto al encuentro de los aviadores del «Dornier».

Kindelán admite la posibilidad de que los tripulantes quitaran las alas para poder navegar con más seguridad.

En cuanto a la desaparición de los tripulantes dice que pudieron haber sido recogidos por algún barco pesquero y que abandonaría el aparato por no haberlo podido trasportar.

Otra de las posibilidades es la de que saltaran a tierra y que se hayan internado en busca de la ruta que sigan los viajeros por aquellos contornos.

Esteve ha dicho que tampoco él ha perdido la esperanza.

Los que nos hemos perdido y se nos ha encontrado no podemos perder la esperanza en que los compañeros del Dornier sean encontrados.

A mí por poco me cantan los funerales y ya vieron ustedes como me encontraron en el desierto.

El comandante Franco, alentado por el acierto de sus opiniones de ayer sigue siendo optimista.

Acepta la posibilidad de que salta a tierra.

El teniente coronel Herrera es de esta opinión.

En cambio otras personalidades de la aviación no son de este criterio.

Dice que pudo ocurrir que al desmontar las alas un golpe inesperado de mar los pudo lanzar al agua.

Cuando la mar es dura es preferible, siguieron diciendo, quitar las alas al aparato, porque puede suceder que al perder el equilibrio y meter un ala en el agua, el plano de resistencia de una ola sea mayor y de consiguiente hacer que el aparato se sumerja.

La opinión del capitán Llorente
5, a la 1 md.

Madrid.—El capitán Llorente, ha blando de la suerte que hayan podido correr los tripulantes del hidro, dice que queda la esperanza de que hayan saltado a tierra y procurado orientarse hacia lugar habitado.

En el caso de que se encuentren a bordo el no dar señales de vida puede ser debido al agotamiento o a que la tragedia se haya consumado.

Un telegrama de la madre de Tauler
Madrid.—Las autoridades de aviación han recibido un telegrama que les ha dirigido la madre del capitán Tauler desde el pueblito de Palma de Mallorca en que se encuentra, pidiendo que no se le oculte la

base del Ataláyón hacia el lugar en que se ha encontrado la canoa del «Dornier 8», regresó sin haber podido cumplir su cometido por impedírselo el temporal reinante.

Manifestaciones del ministro de Marina
Madrid.—A las cinco de la tarde el señor García Reyes recibió la visita de los periodistas.

Mijo que a las dos y minutos había llegado a su poder un telegrama en el que se confirmaba el hallazgo de los restos de un aparato en las costas de Orán, pero que él aún tiene sus dudas de que sean los del «Dornier» núm. 8.

Añadió que se había dado orden al capitán general del departamento de Cartagena para que el «Alsedo», el «Canalejas» y el «Extremadura», que se encuentran por el Mediterráneo, marchen a las costas del Marruecos francés para reconocer los restos del hidro.

Explicó que en los telegramas recibidos nada se dice acerca de la tripulación, y que ésta debía encontrarse en la canoa a no ser que el hidro se hubiera roto al intentar ponerse sobre las aguas.

Terminó mostrando su impaciencia por la falta de noticias y su sentimiento por la suerte que hayan podido correr los aviadores.

El «Canalejas» en Almería
Almería.—A las tres de la tarde fundó en este puerto el cañonero «Canalejas».

Después de tomar provisiones marchó a cumplir las órdenes recibidas.

La familia de Rodríguez Caula
Orense.—La madre del aviador Rodríguez Caula se llama Aura Meloiro y reside en el pueblecito de Veiga, del partido de Telanova, distante 30 kilómetros de esta capital.

Anteayer, cuando no se tenían noticias del accidente, estuvo en Orense, muy ajena a lo que a su hijo le había sucedido.

Desde que se enteró de la desaparición del hidro, no hace más que pedir a sus otros dos hijos que accidentalmente se encuentran en Madrid noticias, transmitiéndoles éstos las que se reciben en los centros oficiales.

La afligida señora no cesa de llorar y se muestra presa de una gran excitación nerviosa.

Para Madrid ha salido un tío de la esposa del aviador el cual comunicará directamente a la familia cuantas noticias se conozcan.

Libros y revistas
PARA CONTABLES: Teorías de contabilidad general y de administración privada. Segunda edición. 14 pesetas.

PARA COMERCIANTES: Comercio y Comerciantes. Defensa de los comerciantes, estudios, recuerdos y consejos para la vida comercial 5 pesetas, por ANTONIO SACRISTAN ZAVALA, Catedrático. Principales librerías y Pueyo, Arenal 6

Pepito Bienvenida está mejor
4, a las 11 n.

Madrid.—El apoderado de los

PARA CONTABLES: Teorías de contabilidad general y de administración privada. Segunda edición. 14 pesetas.

PARA COMERCIANTES: Comercio y Comerciantes. Defensa de los comerciantes, estudios, recuerdos y consejos para la vida comercial 5 pesetas, por ANTONIO SACRISTAN ZAVALA, Catedrático. Principales librerías y Pueyo, Arenal 6

Pepito Bienvenida está mejor
4, a las 11 n.

Madrid.—El apoderado de los

hijos de Bienvenida ha recibido un cable en el que el padre de los muchachos dice que Pepito está mejor de la herida que le produjo un toro en la corrida de primero de año.

De continuar así sin ninguna complicación, el muchacho podrá torear dentro de un par de semanas.

La festividad de Reyes
Las hijas de las reclusas tendrán juguetes
4, a las 11 n.

Madrid.—El ministro de Justicia y Culto, siguiendo la tradicional costumbre, ha dado órdenes de que el día de Reyes se obsequie con juguetes a los hijos de las reclusas que se encuentran en las cárceles de Madrid, Barcelona, reformatorio de Alicante, Valencia y otros.

TEATRO ORTIZ
A las diez de la noche: Exito de Antinelli, Carmen del Turia y la estrella Choncha Piquer.
—Mañana despedida, a las seis tarde y diez noche.

TEATRO CIRCO VILLAR
Palacio de la Cinematografía
Continúa proyectándose con gran éxito, la colosalísima superproducción Metro Goldwyn, en doce partes, «Ben-Hur», interpretada por el simpático actor Ramón Novarro y la bellísima estrella May Mc. Avoy.

El martes, «Maidita memoria», por el célebre actor cómico Johnny Hines.

El jueves de Gran Moda, día 10, «Dos amantes», la mejor película de Wilma Banky y Ronald Colman.

MEDIA LUNA CINEMA
Desde las cinco de la tarde.—Estreno de la preciosa comedia dramática en seis partes, titulada «Cuando se ama», interpretada por Margarita de la Motte y Lionel Barrymore.—La divertida comedia cómica en cinco partes, titulada «Los dineros del sacristán», interpretada por el simpático actor Richard Dix.

El domingo, «La suerte de la fea», por Coolleen Moore.

El Lunes Extraordinario, «El coche número 13», por Lily Damita.

CINE POPULAR
Desde las cinco de la tarde.—La divertida comedia en dos partes, «Pegando pero pagando».—Estreno de la colosal superproducción Fox en seis partes, titulada «En alas de la tempestad», interpretada por el gran actor William Russell.

El domingo, «Un verdadero americano», por Reed Rowes.

El Lunes Extraordinario, «Por mal camino», por Bessie Lowe.

Suscríbese a **EL LIBERAL**
2 ptas. al mes

Notas de última hora

Hallazgos arqueológicos

5, a las 3 md.
Barcelona.—Comunican de Manresa que en las obras en construcción de la serie de casas baratas que se están edificando en los terrenos cedidos por el Estado a la Asociación de la Prensa, se han encontrado dos ánforas antiguas de gran tamaño, un sepulcro con una momia y numerosas monedas, la cuales tienen grabadas efigies de emperadores romanos.

Todos estos objetos han sido recogidos e instalados en una sala del grupo escolar para su examen. Después serán trasladados al archivo municipal.

Los partidos de los cuartos de final

Barcelona.—La Federación Catalana de Clubs de Fútbol ha recibido una comunicación de la Nacional en la que da cuenta de haber sido designado el árbitro señor Meloón para dirigir el partido que el domingo se jugará en Sevilla entre aquel titular y el F. C. de Barcelona.

También comunica que dicho señor no podrá dirigir el partido que entre los mismos equipos se celebrará aquí el día 13, por haber sido designado para dirigir el que en dicho día se

jugará entre el Atlético de Bilbao y el Deportivo de Castellón en el campo del primero.

El proyecto del túnel bajo el Canal

Londres.—Los periódicos dicen que el proyecto de construcción de un túnel bajo el Canal de la Mancha, se discutirá en la Cámara de los Comunes en una de sus primeras sesiones después de las vacaciones de Navidad, probablemente al día 22 del actual.

También recuerdan que antes de dichas vacaciones se presentó en la Cámara una proposición a favor de la adopción del acuerdo, firmado por dos diputados de cada uno de los grupos que en la Cámara existen.

El vuelo sin interrupción

Nueva York.—A media noche continuaba en el aire el aeroplano en el que se piensan batir todos los records de aviación.

A esa hora ya había batido el record mundial, pues llevaba volando 65 horas y 27 minutos.

El anterior lo detentaban los belgas con 60 horas y 27 minutos.

El asunto de «La Gaceta del Franco»

Paris.—El juez instructor del asunto ha tomado declaración a

varios de los suscritores ficticios de las agencias filiales de «La Gaceta del Franco».

Después de sus declaraciones ha ordenado la detención de tres de ellos.

Entre los detenidos figura el redactor de «La Gaceta» Gass, y Wahler, jefe del personal de «Interpres».

El cólera en Bombay

Bombay.—La epidemia del cólera continúa haciendo grandes estragos.

El punto donde el número de víctimas registrado ha sido mayor es Trascora.

El total de defunciones producidas por la epidemia es de 7.880. Actualmente hay 15.000 personas atacadas del cólera.

El invierno en Francia

Paris.—En toda Francia hace un frío intensísimo, nevando en muchos lugares copiosamente.

La temperatura mínima de esta capital en el día de hoy ha sido de tres grados bajo cero.

La temperatura más baja se ha registrado en la planicie central, donde el termómetro ha descendido a nueve bajo cero.

Las características de este invierno es que más riguroso en las regiones del Sur que en las del Norte.

Marsella y Toulouse son los puntos donde las nevadas han tenido mayor intensidad.

EL TIEMPO	
TEMPERATURAS DEL DIA 4	
Máxima a la sombra.	11.4
Mínima.	2.3
Evaporación, en mm.	8.0
Lluvia, en mm.	0.0

El Liberal

Teléfonos de EL LIBERAL	
URBANOS.....	Redacción, 63. Administración, 759
INTERURBANO:	Número 5.
Apartado, 54	

SUCESOS

Una riña
La guardia civil de Santome- ra ha detenido a Antonio Lucas Bautista, de 35 años, por haber herido de gravedad a su convecino Maximiliano López.
Del suceso dióse cuenta al Juzgado.

Detención de dos sujetos
El día 24 de Noviembre del pasado año los señores don Pedro y don Evaristo Sánchez presentaron una denuncia por haberse cometido un robo en la

Venta del Río, del término de Lumbrales.
Por gestiones realizadas por la guardia civil se ha sabido que los denunciados fueron los autores del simulacro de robo en la mencionada Venta, propiedad de su padre, con ánimo de tomar represalias contra el labrador de la Venta.

Denuncias
Ha sido asistido en la Casa de Socorro, pasando después al Hospital, de varias lesiones de pronóstico reservado, Francisco López Gambín; las lesiones se las produjo, al atropellarlo la camioneta número 3134 de la matrícula de Ali-

cante, propiedad de Rafael Reig Vilaplana, concedida por José Gilbert Vicent.
—José Pagán Villalba, denuncia a su dependiente Juan Tomás Díaz que se ha marchado a Alicante con 180 pesetas, producto de varias facturas que su principal le dió para cobrar.

Vida religiosa

—
Día 5 de Enero.—Sábado.—San Telesforo.—San Eduardo, rey.—Santa Apolinaria y Santa Emilia.
La Misa y oficio divino de la Vigilia de los Santos Reyes, con rito

doblo segunda clase, De ea semidoble y color blanco.
El mes de Enero constz de 31 días y está consagrado al Niño Jesús.
El toque de alba a las cinco y media de la mañana.
El toque de oraciones a las cinco y media de la tarde.
El toque de Animas a las nueve de la noche.
Vela y Alumbrado
Se descubre con Misa rezada a las ocho de la mañana
Se reserva con Bendición a las cuatro y media de la tarde.
El día 5.—En San Lorenzo.
El día 6.—En San Nicolás.
Cultos
En la Catedral.—El coro por la

mañana a las nueve con Misa de Prima y Conventual y horas menores Prima, Tercia, Sexta y Nona, y por la tarde a las tres Visperas y Completas, Maitines y Lauder.
En María Reparadora.—Se descubre con Misa rezada a las siete de la mañana, y se reserva con bendición a las cinco de la tarde.

MERCADOS

DE MURCIA
Frutas y hortalizas
Cotización del día 4 en la Lonja:
Patatas, 15 pesetas los 50 kilos; tomates, 18; boniatos, 9; chirivías, 25; nabicoles, 35; cebolla seca, 8; guisantes, 30; alcachofas, 35; habas,

1750; ajos secos, 30; apios, 1250; cardos, 1250; naranjas millar, 20; limones 6; dátiles, 20.
Géneros de cuenta por docena.
Cebolla tierna garva, 70; ajos tiernos talla, 450; lechugas, 080; coles, 175; coliflores, 225; rábanos 030.
Pescados y mariscos
Precios en la Pescadería.
Merluza, 6 pesetas kilo; pescadilla, 3; atún, 4; emperador, 3; pajeil, 4; besugos, 250; calamares, 6; jibias, 3; pulpos, 2; mujol, 3; salmónetes, 6; sardina, 2; bogra, 140; boquerón, 140; gambas, 4; almejas, 140.
Les usted todos los días
El Liberal
y estará bien informado

LA BOLSA

(Cotización del día 4)

Interior,	75'70
Amortizable 5 por 100,	95'00
Amortizable 4 por 100,	83'45
Banco de España,	580'00
Tabacos,	000'00
Francos,	24'05
Liras,	29'73
Dólares,	6'12
Liras,	32'10
Francos suizos,	118'10

DIGESTONA CHORRO

Son tan positivos y beneficiosos

los resultados curativos logrados con el empleo de LA DIGESTONA CHORRO que los enfermos de ESTOMAGO que no han podido curarse a pesar de haber tomado numerosas especialidades gastro-intestinales, se curan hoy y se curarán siempre, tomando **DIGESTONA CHORRO**
Venta en Farmacias y Droguerías.—3 pesetas caja.—Rechazad las imitaciones.

... No Sufrid Mas !..

con **30 cts**

podeis probar

Un SELLO DEL DOCTOR FAIVRE

que cura rapidamente

DOLOR de CABEZA, DOLOR de MUELAS

GRIPE GOTA FIEBRAS

REUMATISMO

y cualquier otro dolor sin ningun perjuicio para el organismo

Pedir la Caja especial de **Un Sello**

Consultad a vuestro médico.

Suscribase a

EL LIBERAL

2 ptas. al mes

¡NO TIENE POR QUÉ DUDAR!

LOS JUGUETES PARA REYES EN LA CASA DE PACO AMOROS

¡Los más caprichosos! ¡Los más baratos! ¡Juguetes alemanes - Juguetes del país

Pastillas Aspaimé

COMPOSICION
Alicar leche 5, cinco cgrs.; extract. regaliz, cinco cgrs.; extract. dioscorea, tres miligramos; extract. melilla vaca, tres milig.; Gomenol, cinco milig.; azúcar mentoniano, cantidad suficiente para una pastilla.

CURAN RADICALMENTE LA TOS

PORQUE COMBATEN SUS CAUSAS: Catarrhos, ronqueras, anginas, laringitis, bronquitis, tuberculosis pulmonar, asma y todas las afecciones en general de la garganta, bronquios y pulmones.

Las PASTILLAS ASPAIME superan a todas las conocidas por su composición, que no puede ser más racional y científica, gusto agradable y el ser las únicas que están resuelto el trascendental problema de los medicamentos balsámicos y volátiles, que se conservan indefinidamente y mantienen integra sus maravillosas propiedades medicinales para combatir de una manera constante, rápida y eficaz, las enfermedades de las vías respiratorias, que son causa de TOS y sofocación.

Las PASTILLAS ASPAIME son las recetadas por los médicos. Las PASTILLAS ASPAIME son las preferidas por los pacientes. Exigid siempre las legítimas PASTILLAS ASPAIME y no admitir sustituciones interesadas de escasos o nulos resultados.

Las PASTILLAS ASPAIME se venden a UNA PESETA CAJA en las principales farmacias y droguerías; entregándose al mismo tiempo, gratuitamente, una de muestra muy cómoda para llevar al bolsillo.

Especialidad Farmacéutica del Laboratorio S. KATARG, Oficinas: calle del Ter, 16, Teléfono 50791. - BARCELONA.

Nota importantísima.—Para demostrar y convencer que los rápidos y satisfactorios resultados para curar la TOS mediante las PASTILLAS ASPAIME no son posibles con sus similares y que no hay actualmente otras pastillas que puedan superarla, el Laboratorio S. Katarg facilita a las principales Farmacias, Droguerías y Depositarios de España, Portugal y América, una considerable cantidad de cajas de muestra para que las repartan gratis a los clientes que las soliciten para ello, con la presentación de este recorte de anuncio. De haber agotado de momento las Farmacias las existencias, para no tener que aguardar a la reposición, también el Laboratorio S. Katarg manda gratis dichas cajas de «Pastillas Aspaimé», a los que le envíen el recorte de este anuncio acompañado de un sello de 5 céntimos, todo dentro sobre franqueado con 2 céntimos.

Porque sufrís cuando hay remedio

PASTILLAS PECTORALES

G.F. MERINO E HIJO

LEON

MEDICOS ESPECIALISTAS

Dr. Avelán
Cirujía.—Rayos X.—Radiografías de riñón y de embrazadas.—Colocistoradiografías.—Consulta de 10 a 14. Ceballos, 2.

Dr. Aguilera
De la Maternidad de Madrid. Especialista en matriz, embarazos y partos. Consulta de 11 a 1, (gratis para pobres de 4 a 6).—Plaza de las Flores, 4.

Dr. J. Carrillo Lozano
Del Instituto Rubio y del Real Dispensario Antituberculoso María Cristina de Madrid. Consulta de 11 a 1.—Licenciado Cascales, 2, Murcia.

Dr. A. Hernández Ros
Del Hospital Provincial. Cirujía.—Molección, letra A. De 12 a 12. Teléfono 398.

Dr. Raimundo Muñoz
Especialista en Enfermedades Nerviosas y Mentales. De 12 a 2 y de 8 a 9.—Paseo de Roma 9. Teléfono 389.

Dr. Angel Martín Fernández
Garganta, Nariz y Oídos y sus operaciones. Profesor del Instituto Rubio.—Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6.—Paseo, 9, Murcia.

Dr. J. Pérez Mateos
Garganta, Nariz y Oído. De 11 a 1.—San Nicolás 35 y 37.

CANAS

INVENTO MARAVILLOSO para volver los cabellos blancos a su color primitivo a los quince días de darse una loción diaria. Su acción es debida al oxígeno del aire, por lo que constituye una novedad. No mancha ni la piel ni la ropa. La caspa desaparece rápidamente. Ojo con las imitaciones y falsificaciones.

De venta en todas partes.

LABORATORIO CASPE 32 BARCELONA

CALEFACCION, SANBAMIENTO Y FUMISTERIA

JOSÉ GUILLAMÓN MARTÍNEZ

Casa Central en Madrid, Sagasta, 7, duplicado - Teléfono 33.875

PROYECTOS Y PRESUPUESTOS GRATIS

Instalaciones completas de Calefacción por vapor y agua caliente, centrales y por pisos independientes.—Instalaciones completas de cuartos de baño y venta de bañeras «RISTER» y «MAJESTIC». Lavabos, inodoros, urinarios bidets placas a la turca, cisternas, espejos, grifería y todos sus accesorios de material sanitario.

DESPECHO y EXPOSICION

PLAZA SAN BARTOLOME, 1 y 2 - Teléfono 170 - MURCIA

PRESERVATIVOS

Catálogo gratis, sin enviar sello «La Discoteca» Salud, 6, Madrid

CAPITONES

y automóviles capitonés para el transporte de muebles.

F. SOTO O'Donnell, 25, SEVILLA

NUEVO MODELO "CORONA" FOUR

con nuevas reformas

Diríjase al agente local y pídalo una demostración de nuestra máquina.

Modelos en colores Duco y en negro

Coronas plegables, modelo de viaje

Venta al contado y a plazos.—Pidan catálogo

GASTONORGE C. A. - Sevilla, 16 - MADRID

¡MADRES!

La salvación de los niños en el período de la dentición, es la verdadera Denticina, viuda de don Pablo Fernández Izquierdo. Pedirla en farmacias y droguerías.

SI USTED COMPRO O VENDE ALGO ANUNCIESE EN NUESTRO INDICADOR

¿QUEREIS LA SALUD?

Cura primaria de la sangre. Poderoso reconstituyente. Tónico eficaz, aperitivo e higiénico. Venta farmacias y droguerías.

Depósito: **Juan Martín, Alcalá, 9, Madrid.**

FERRO-QUINA-BISLERI

INDICADOR ANUNCIOS BREVES

SECCION ESPECIAL POR PALABRAS

De una a ocho palabras, 30 céntimos. Cada palabra más, 5 céntimos

<h3>LEY DEL TIMBRE</h3> <p>Según dispone el artículo 200 de la vigente Ley del Timbre, los anuncios han de pagar este impuesto, con arreglo a la siguiente escala: Hasta 10 ptas. Ptas. 0,10 De 10,01 a 100 ptas. 0,15 De 100,01 a 250 ptas. 0,30 De 250,01 a 750 ptas. 0,60 De 750,01 a 1.200 ptas. 1,20 De más de 1.200 ptas. 1,40</p>	<h3>NODRIZAS</h3> <p>(Sección especial para amas de orla, a 30 cts. inserción)</p> <p>Amas de orla para casa de los padres, de 28 años de edad, leche de mes y medio. Razón: Zeneta, casa de Manuel el Saquero, preguntando por Josefa Balsalobre. (3)</p> <p>Amas de orla para casa de los padres, de 20 años de edad, leche de tres meses, primeriza. Razón: Camino de Alcantarilla, Rincón de Seza, preguntando por María Moreno Navarro. (7)</p> <p>Amas de orla para casa de los padres, de 19 años de edad, leche de once meses, primeriza. Razón: La Rosa, calle del Rosario, la Peñora, preguntando por Angeles García Burruero. (8)</p> <p>Amas de orla para casa de los padres, de 24 años de edad, leche de cuatro días. Razón: Calle Escopeteros, preguntando por Antonia Aguilar Sánchez. (9)</p> <p>Amas de orla para casa de los padres, de 20 años de edad, leche de dos meses. Razón: Puente Tocinos, Tienda Nueva, preguntando por María la Fernanda. (10)</p> <p>Amas de orla para casa de los padres, de 25 años de edad, leche de veinte días. Razón: Peñicas (Esparral), casa de José Castillo, preguntando por Rosario Martínez Martínez. (11)</p>
<h3>VENTAS</h3> <p>Véndense dos norias seminuevas, puerta libro canadá. Romo, 26.</p> <p>Volck. Moderno insecticida agrícola de fama mundial.</p> <p>Ricino Goloso, el mejor purgante en el envase más práctico. En todas las farmacias.</p> <p>Toses, Catarrhos, Bronquitis, Asma, Expectorações fatigosas, Radiopectoralina Zammit.</p> <p>Volck. Potente insecticida, no venenoso ni irritante, inofensivo para el operador.</p> <p>Algun auto-oil, usando este lubricante obtendréis el máximo de fuerza en vuestros motores, reduce el consumo, la fricción y los gastos de reparaciones. Pedid en todas partes el tipo indicado para cada automóvil.</p> <p>CERDOS. Si queréis, que vuestros cerdos engorden rápidamente evitando el raquitismo, usad PROVENDI, de venta en todas las Droguerías.</p>	<h3>PIDA USTED un número de muestra GRATIS de "LA MODA PRACTICA"</h3> <p>La que por su enorme tirada puede servir DOS veces al mes CUARENTA y CUATRO páginas de texto y grabados. De ellas DOCE en colores.</p> <p>Se publica el 5 y el 20 de cada mes.</p> <p>Suscripción mensual: Ptas. 0,75</p> <p>Volck. Contra las plagas de los árboles frutales, insectos, hortalizas, arbustos, plantas y flores.</p> <p>Prieto, Repara máquinas escribir, Calcular, satisfacción clientes. Capuchinas, 13, Murcia.</p> <p>Toda la correspondencia para EL LIBERAL debe dirigirse al apartado 64, para que se reciba con mayor rapidez.</p>

INSTALE su taller de VULCANIZACIÓN de cubiertas y cámaras de AUTOMÓVILES con poco costo. GRUPO parcial o seccional y gane dinero convirtiendo sus sueños en realidades, con las modernas y perfeccionadas VULCANIZADORAS "HISPANIA" TALLERES-ESCUELA GRATIS VULCANIZADOS AMERICANOS Ronda de Atocha, 23, Tripiá, MADRID